

ために、街を歩きながら、一九世紀のフランス人作家ピエール・ローテイの懐い恋物語『アジャヤデ』を読んでみる。そこには今からおよそ一五〇年前の騒々しさ、工芸アート、かつての繁栄の記憶が瑞々しく描かれている。オスマン帝国の繁栄期は、ローテイがいた時代よりもさらに三〇〇年遡らなければならず、一九世紀末、イスタンブルはすでに「過去」に覆われた街であったのだ。

これに対しイスタンブルではふたつのがおこなわれた。ひとつは、一七四年にイエニチャリとよばれる軍のなかに創設された消防隊である。当時の消防とはポンプ(トウルンバ)で水をかけて火を消すもので、消防はポンプ屋(トウルンバジュ)とよばれた。そしてこのトウルンバジュは一八二六年のイエニチャリ廃止ののち、各地区の住人が担うことになるが、これは日本でいうなら町造の家々に満ちている。当時は木造住宅がそこを占めていたのだ。さらに『アジャヤデ』では、地区のひとつが大火で消失してしまう姿も描かれているが、大火事は現在のイスタンブルからはほとんど想像できない。ローテイと我々のあいだのどこかで、人びとの暮らしの場は二階建ての木造建築から鉄筋高層アパートへと移行し、それとともに、火事との長い戦いも次第に過去のものになつたからである。

**過去に覆われた街
イスタンブル**

都市の魅力はそのダイナミズムにある。新しいものが次々と生み出され、それがすでに存在していたものと混じり合い、独特的の風貌を作り出す。一五〇〇年を超える歴史をもつ街イスタンブルは、アジアとヨーロッパの中間地帯に位置するというユニークさと、オスマン帝国時代の美しいモスクで知られるが、その形作られてきた。

人口増と高層化の一〇世紀

第二次世界大戦後には急激な人口増がこの街を襲つた。「イスタンブルの土地は黄金だ」といわれ、一九二三年の共和国成立時には一〇〇万人に満たなかつた人口は、それから八〇年ほどで一〇〇万人を超えることになる。そうした過程で、木造に代わって、手間がかからず、また建物の高層化が可能なコンクリートという材料が大々的に導入される。増え続ける住宅の需要によって、部分的には計画的に、しかし大部分は無秩序に地面を建物で覆い、またその範囲も次第に広がつていった。この変化は火事の危険を減らしたもの、五〇〇年前同様、揺れによる地震のリスクを高めた。イスタンブル市では最近、消防から独立して災害に対応する課が設置されるに至っている。

都市にはあちらこちらに亀裂があり、古い「地層」が顔をのぞかせている。それにふれ、そこから社会を見直すこと、都市におけるフィールドワークのひとつの醍醐味であろう。

都市の「地層」を読む

木村 周平 (きむら しゅうへい)

東京大学大学院総合文化研究科

